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各位领导，各位来宾，新闻界的朋友们：
大家好，感谢大家的光临。
今天对我来说是一个重要的日子，无论

是对我以往的篮球职业生涯，还是未来的个
人发展，都具有特殊的意义。

去年年底，我的左脚第三次应力性骨
折，我不得不离开赛场。为此，今天我要宣
布一个个人决定：作为篮球运动员，我将结
束自己的运动生涯，正式退役。

此时此刻，回顾过去，展望未来，我的内
心充满感激。

我首先要感谢篮球。这项伟大的运
动为无数人带来了快乐，当然也包括我自

己。4岁我有了第一个篮球，9岁进
入徐汇区少体校，14岁进入上海青
年队，16 岁背上父亲当年的号码，

代表上海队比赛……同时因
为篮球，与心爱的人结缘，建
立了美满的家庭，获得了一生

的幸福。所有这些，都是我无比热爱的篮球
运动带给我的。

我还要感谢生活。无论我所热爱的篮球，
还是别的什么东西，都是生活的一部分。我觉
得生活就像一个向导，你虔诚地追随他，他就
会为你打开一扇又一扇的门，而门外的世界各
不相同，无比精彩。今天我退役了，一扇门已
经关上，而另一扇门却正在徐徐开启，而门外
有崭新的生活正在等着我去认真品读。

我虽然离开了赛场，但我不会离开篮
球。上海东方大鲨鱼篮球队，将是我篮球生
涯的延续，我正在学习用我的方式管理俱乐
部，以这种方式继续为家乡带来荣誉，为球
迷带来快乐，为中国篮球继续作贡献。

我将继续投身社会公益事业，“姚基金”
是我个人的基金会，已经成立 3 年了，接下
来我会以此为依托，影响更多的人参与慈善
事业，帮助更多的人。同时，我希望结识更
多的朋友，一起做些共同喜欢的事情。

最后，我要感谢我的亲人，感谢所有的
朋友。我这里有一份长长的名单，但由于时
间的原因，不能一一提及。只能选读其中的
代表，还望朋友们多多谅解。

我首先感谢的是我的家人……我还要
感谢我的教练们……接下来我要感谢我的队
友和对手们……当然，要感谢的还有我的管理
团队……借此机会，我还要特别感谢常年关注
我的新闻界的朋友们，感谢我的赞助商和合作
伙伴，和你们的交往使我受益匪浅。还有各
位球迷朋友，不论是“黑”还是“蜜”。

我曾经说过，有一天我的篮球职业生涯
结束了，我希望那只是个逗号，不是句号。
今天，这一天终于到来了，但我没有离开心
爱的篮球，我的生活还在继续。

祝朋友们健康快乐，祝福我的家乡上
海、第二故乡休斯顿，祝福我的祖国，愿我所
热爱的篮球运动，拥有更加美好的未来。谢
谢大家。（有删节）

早在发布会开始前，整个现场都弥漫着悲
情的气氛，不少跟随采访姚明多年的女记者都
已经眼眶发红，即使如铁汉般的姚明在整个发
布会期间也有些激动。发布会上的姚明显得
非常庄重，但是在走下舞台后，姚明还是透露
出了难以掩饰的悲伤。

一个瞬间被摄影师无意捕捉到，姚明在走
下台后，用纸巾擦拭着双眼。尽管没有看到姚
明落泪，但是从这个动作可以肯定的是，姚明
的眼中已经有东西在闪烁。

和那些好莱坞冗长的发言讲话不同，昨日
新闻发布会上姚明感谢了很多人，作为听众的
我们却不会为此感到厌烦。这是因为他提到
的很多人大家都认识，他感谢的对象充满了回
忆的画面感，尤其是说到“感谢我的队友弗朗
西斯、麦克格雷迪、穆托姆博、巴蒂尔、海耶斯、
布鲁克斯等”这段的时候，相信很多人都会有
同样的感觉——这些人曾在火箭扮演过各种
不同的角色，但都是那些年火箭球迷心中当之
无愧的主角。

有意思的是，无论是主流媒体还是姚明的
良师益友们，在发布会前中后，都多多少少流露
出伤感的情绪。大家说“一扇门关上会打开另一
扇门”，是鼓励更是安慰。但在姚明的脸上，你看
不到这种经过处理的离愁。他并不是不在乎，而
是因为作为当事人经历了最多，更是因为他感谢
的那些人，让他的离开显得底气十足。

不迷惑且有主见，这应该是姚明身上最闪
光的本质。多年来他一直是以“我先努力去
做，然后结果再说”的信条去面对和处理各种

问题，自然而然就走到现在了。
伤心总是难免的，该来的这一天还是来

了。好在无论是9年前进NBA还是3年前的
奥运会，姚明从没把某件事某个节点当成简单
的任务来完成，因此我们也有理由相信他仍将
在未来用自己的方式书写精彩，仍会出现很多
他认为需要去认真感谢的人。好在这位大个
子最擅长的就是怎么样用行动去说“谢谢”，他
配得上外界的所有厚爱。

综合新华社电、《都快》、《华西都市报》

7月20日下午2时整，一身深色西服的姚明在上海举行的新闻发布会上微笑宣布“作为篮球运动员，我将结
束自己的运动生涯，正式退役”。至此，今年31岁、征战职业赛场14年的“小巨人”从篮球赛场上谢幕。发布会
的主题为“明·谢”，这点也恰如其分地反映在姚明的退役讲话中，他短短几分钟总共说了31个“谢”字。

姚明配得上所有厚爱

聚 焦 镜

这一刻很感人
姚明下台用纸巾擦拭双眼

姚 明 发 言

31个感谢 最先感谢的是篮球
退役很无奈，第三次骨折使他不得不放弃
永远告别赛场，但他永远不离开篮球
场面有些伤感，女儿玩“游戏”分走悲伤

感谢篮球 感谢生活 感谢亲人和朋友

酷 评

我曾经说过有一
天我的职业篮球生涯
结束了，我希望它只
是逗号，不是句号。
今天这一天终于到来
了，但是我没有离

开心爱的篮球，
我的生活还在
继续。
——姚明

这一刻很轻松
女儿姚沁蕾“不管”爸

爸专心玩游戏
虽然对于姚明甚至整个中国来说，这都

是一个历史性的时刻，不过在现场，有一个人
似乎并不关心当天的主题。姚明的女儿姚沁
蕾，从一来到新闻发布会现场就开始分心。

被奶奶抱着来到现场的姚沁蕾似乎已经
见惯了大场面，看到现场的记者和镁光灯，姚
沁蕾没有一点惊讶和害怕的表情。看到爸爸
出场，姚沁蕾对着对面的姚明挥了挥手，不过
发现父亲并没有要搭理她的意思，很快，姚沁
蕾便自娱自乐起来。

姚明正在台上宣布自己的重要时刻，但
是姚沁蕾似乎并没有意识到，玩了一会儿糖，
她要求妈妈拿出 IPAD，自己开始玩起里面的
TOM猫游戏来。爸爸在台上讲话，似乎与姚
沁蕾并无关系，她一个劲儿地点着TOM，然后
再凑近听。在主持人邀请姚明全家上台前，
姚沁蕾都一心关注在自己的游戏上面，丝毫
没有给爸爸“面子”。

之 全景

发言 新华社发

感伤感伤 新华社发新华社发

三口之家三口之家 新华社发新华社发


